

ASAMBLEA LEGISLATIVA DEL DISTRITO  
FEDERAL  
VI LEGISLATURA  
**ESTENOGRAFIA PARLAMENTARIA**



VI LEGISLATURA

**PRIMER AÑO DE EJERCICIO**

**Comisión de Cultura**

*Foro Perspectivas Indígenas Hacia un Nuevo Futuro  
(Relatoría)*

**VERSIÓN ESTENOGRÁFICA**

**Auditorio Benito Juárez**

**14 de febrero de 2013**

---

**EL C.**                   .- Compañeros encargados de cada mesa de trabajo, si me prestan su atención.

Llegó el momento en que tenemos que concluir los trabajos. Por cada mesa hay un relator que ha estado anotando todas y cada una de las propuestas que ustedes hoy con su presencia nos han hecho el favor de enriquecer estas relatorías.

Tenemos ahorita 10 minutos para concluir ya los trabajos de las mesas e irnos a degustar un alimento que ya nos ganamos. Entonces, sí les pediría a todos que ya concluyamos las mesas, a Nayeli, a Víctor, a Saúl, a Carlos, no sé por dónde andes, sí les pediría yo de favor, Carlos y Nayeli, que conocen el lugar donde van a comer nuestros delegados, nos hagan favor de llevarlos, que se pongan ustedes de acuerdo, que me hagan favor de llevarlos a donde vamos a consumir nuestros alimentos, cada quien ya tiene su boletito, ahí se lo entregan a la señora.

**EL C.** .- Nada más preguntar: ¿Entraríamos con las tres mesas juntas?

**EL C.** .- Sí, yo creo que sí. Por eso es que estamos proponiendo que sea a esta hora, si es más tarde ya no vamos a alcanzar mesa, entonces sí ya les propondría yo lo siguiente, salvo lo que ustedes decidan y lo sometemos a votación, que nos vayamos a comer y regresemos otros 10, 15 minutitos para terminar lo que estamos haciendo. Quienes estén por que nos vayamos a comer en este momento y regresemos en 45 minutos y concluyamos, que levanten la mano.

Entonces, vamos a comer y regresamos. Levanten la mano si están de acuerdo en eso, otra vez.

Creo que por mayoría relativa, Carlitos y Nayeli, ustedes que conocen el lugar, hágannos el favor y vámonos a comer, dejen sus cosas, vamos a pedirle aquí al personal de seguridad que cierre y regresamos. Cada quien debe tener sus boletos de comida y quien no tenga su boleto para su comida, ahí en la mesita vayan y solicítenlo por favor, pero debieron de habérselos entregado con su gafete.

*(RECESO)*

**EL C.** .- A ver, compañeros, los que están en la parte de atrás, vamos a recorrer por favor todas las sillas hacia acá alrededor de la Mesa número 1, para que ya nos hagan favor los relatores de entregar sus apuntes. Carlitos, vamos a acomodar las sillas de forma que todos nos veamos aquí, sin presidium, aquí alrededor de esta mesa, no necesitamos más que eso.

El relator de la mesa de Desarrollo Social es Víctor, la de Economía Nayeli y la de esta mesa es Jacqueline y Carlos, o dónde anda Jacqueline Beristáin, allá está, lo recogió Saulito, ¿verdad? Ahí vienen ya los demás, vamos a esperarlos.

¿Qué va a suceder después de que ya concluimos con nuestras mesas de trabajo el día de hoy? El día de mañana nos vamos a ver aquí a las 10:00 de la mañana, para darle lectura al documento que vamos a entregar a los funcionarios públicos y a los legisladores. A las 10:00 de la mañana porque lo

vamos a leer y si hay que agregarle algo o hay que ponerle o quitarle, aumentarle o perfeccionarlo, tengamos tiempo de hacerlo. Los funcionarios públicos están citados a las 12:00 del día.

El registro va a ser igual, de 9:00 a 10:00 para que con calma lleguemos y empecemos a las 10:00 a dar lectura a los resolutivos y si alguien quiere hacer uso de la palabra para agregar la propuesta o enriquecer lo que estemos escuchando que se haya leído, vamos a hacerlo y vamos a poner un tiempo de 2 minutos para que hagan su aportación.

¿Por qué lo hacemos? Algunos dirán es muy poquito tiempo, lo hacemos con el fin de que toda la aportación que nosotros hagamos sea muy concreta, apegada a lo los trabajos que estamos haciendo en respeto a los demás, porque muchas veces queremos contarles nuestras penas, nuestra vida y todo, pues no, vamos muy concreto. Ahorita ya se llevaron más claro ustedes de qué se trataba este foro, es muy distinto a muchos eventos que se hacen donde hay quien agarra el micrófono y nos cuenta la historia de su vida, no, aquí tenemos que ser muy concretos e ir y decirle a la autoridad esto es nuestro pensamiento como indígenas, como ciudadanos esto es lo que necesitamos que sea tomado en cuenta al momento de la elaboración del articulado de la Constitución Política del Distrito Federal, sin tanto rollo.

Mañana nos vemos aquí a las 10:00 y leemos las conclusiones del documento que ahorita los jóvenes del comité indígena ciudadano y jóvenes en desarrollo se van a quedar trabajando toda la tarde y parte de la noche para que mañana ya lo traigan elaborado.

De 10:00 a 12:00 todos y cada uno de los delegados que estamos aquí vamos a firmar los resolutivos, no los va a firmar Germán Lobato ni Florentina Santiago, los van a firmar todos ustedes, porque la propuesta es de todos y cada uno de los que hoy estuvieron aquí. Acto seguido nos van a recibir los funcionarios y los legisladores el resolutivo, se los vamos a entregar, vamos a recopilar los sellos y las firmas y todo lo que debamos de recopilar del acuse de recibido. Posteriormente otra vez los jóvenes del comité indígena ciudadano nos van a hacer favor de digitalizarlos, ya algunos dejaron su correo electrónico, ellos se los van a hacer llegar a ese correo electrónico, junto con las firmas de los funcionarios, junto con las firmas de todos nosotros el

documento digitalizado para que ustedes puedan imprimirlo para que sepan qué fue lo que hicimos aquí, porque todos somos responsables y todos somos convocantes, todos somos todos; algunos somos el vínculo para hacer llegar las cosas, pero quien hizo los trabajos son ustedes y ustedes deben de tener esos documentos.

Si se requiere que alguien quiera el original está a su disposición para que vayamos ante un notario público y le saquemos una copia certificada y se las entreguemos. Aquí no hay agandalle de que yo me quedo con el original y no es para nadie más que para mí, no, el original está a disposición de todos y cada uno de quien quiera tenerlo siempre y cuando vayamos y le saquemos una copia certificada para que tengamos el original guardadito, porque yo quiero exhortarlos a que este trabajo no quede aquí, para que este foro y los que siguen les sirvan a ustedes, a algunos les sirva para hacer su gestión ante las dependencias de gobierno y que todos seamos el respaldo de todos. Algunos querrán ser candidatos de aquí a tres años, pues que también vayamos todos y respaldemos y le digamos al partido que sea, aquí está, nosotros lo respaldamos porque todos tenemos alguna aspiración y es válido, pero podemos hacer las cosas si estamos juntos, si estamos divididos pues no hacemos nada. ¿Están de acuerdo? ¿Si me explico verdad?

Entonces quisimos hacer este foro de esta forma muy ordenada para enseñarle a la autoridad que estamos organizados, para decirle mira, no somos los que nos paramos ahí afuera y bloqueamos la Plaza de la Constitución, venimos con propuestas; no somos los que llenamos esto a reventar y venimos y te decimos y te grillamos y no pasa nada. Aquí queremos que sí pase algo, que nuestra propuesta sea tomada en cuenta.

Entonces ya los jóvenes que tienen los resolutivos, Víctor, Nayeli, Jacqueline y Carlos, ya los tenemos, vamos a hacer hoy en el transcurso de la tarde noche el documento y mañana nos vemos aquí para firmarlos todos. ¿Están de acuerdo? ¿Alguien quiere agregar algo, que hable hoy o calle para siempre?

**EL C.** .- *(Inaudible. Fuera de micrófono)*

**EL C.** .- A ver si me permites, a ver la palabra no está mal utilizada, la palabra puede ser mal utilizada de acuerdo al sentido que nosotros

le demos, si nosotros lo utilizamos para ir en contra de un movimiento, es correcto lo que me dices. Pero si nosotros lo utilizamos como parte de una identidad nacional, ahí es donde debemos, esa es la forma correcta de utilizarla.

Me decía hace unos días un asesor de un diputado, es que en el DF ya no hay indígenas. Yo le dije, bueno, cuando pierdas tu identidad dejas de ser originario de un lugar. Entonces todos los que estamos aquí tenemos muy clara nuestra comunidad, está la comunidad guerrerense, está la comunidad oaxaqueña, está la comunidad chiapaneca, la comunidad tlaxcalteca, los de Xochimilco, los de Tlalpan, los de Milpa Alta, Magdalena Contreras, Coyoacán y este es el arraigo y los que me faltaron, y los del Centro Histórico, Cuauhtémoc.

Entonces cuando perdemos nosotros, cuando nosotros mismos nos segregamos y perdemos nuestra identidad como individuos, ahí no dejamos de ser sino que renegamos de lo que somos.

Entonces esto nos debe de quedar muy claro que estamos aquí los que estamos convencidos de nuestras formas, usos y costumbres, que muchos ya no hablamos la lengua ancestral, pero eso no deja ni nos quita el que tengamos arraigo y raíces.

Entonces el término *perspectivas indígenas y ciudadanas* está bien aplicado. ¿Por qué? Porque aquí estamos haciendo un trabajo de identidad. Defendiendo un derecho constitucional que tiene que estar inserto ahí, verdad.

**EL C.** .- *(Inaudible. Fuera de micrófono)*

**EL C.** .- Así, es. En el Congreso Nacional de Michoacán fue donde determinamos eso, que a mucho orgullo éramos las comunidades indígenas de México.

Pero enfrascarnos en el término indígena es meternos en un rollo que no nos conduce a nada.

Lo que aquí nos tiene que ocupar es esto, que en la Constitución Política del Distrito Federal queden plasmados nuestros derechos. Defendamos nuestra causa, defendamos las causas de los pueblos indígenas del Distrito Federal, que le hagamos saber al gobierno que no es gobierno de la ciudad, que es

gobierno del Distrito Federal, que todos los que habitamos en Tlalpan, Milpa Alta, Xochimilco, Tláhuac y todas las delegaciones donde hay presencia todavía, porque nosotros hacemos que esa presencia exista, queremos que ahí estén insertos nuestros derechos.

Por eso estamos hoy aquí los que estamos preocupados por brindarle un poquito de nuestro tiempo, de nuestros conocimientos, de lo que hemos aprendido en la vida o en la escuela o a través de muchas otras cosas.

Entonces el enfrascarnos en que si la palabra indígena, que si no, que si sí o qué, es perder nuestro tiempo y desgastarnos.

Adelante, Patricia.

**LA C. PATRICIA.-** *(Inaudible. Fuera de micrófono)*

**EL C.** ...- Por eso lo digo yo, si no hacemos nosotros valer nuestro derecho, si no hacemos nosotros que esté escrito lo que no está escrito, no se respeta.

Por eso es la importancia de este foro, por eso es lo importante de la presencia de todos ustedes y cada uno de ustedes aquí hoy, para que todas esas inquietudes, todo eso que luego en la casa estamos o con los amigos en el cafecito dirimiéndolo, lo hagamos por escrito y aquí el día de mañana lo firmemos, lo rubriquemos. Pero además lo tengan ustedes, pero además le demos seguimiento, pero además no se pierda nada más aquí, que sigamos viendo qué pasó.

Que si no lo están tomando en cuenta, entonces tomemos acciones, tomemos otras acciones para ver por qué no se está tomando en cuenta y hacerlo, mañana se lo vamos a entregar a los diputados.

Ya estuvo aquí el jefe de todos los assembleístas en la mañana, tiene el compromiso con nosotros, y lo dijo él, de que lo que aquí se escriba ponerlo a consideración.

Entonces no estamos dando pasos en falso ni estamos haciéndonos ilusiones. Ya hicimos el compromiso con la persona adecuada de aquí de la Asamblea, vamos a hacer el compromiso con el Jefe de Gobierno, con el de Participación

Ciudadana de la Secretaría de Gobernación, que es a quien le corresponden estos trabajos, y con los Senadores. Esas son las instancias.

Muchas de las veces queremos hacer gestión pero no sabemos cuáles son los caminitos.

Nosotros tenemos muy claro por dónde tenemos que empujar esta iniciativa, y después de esto tenemos que irnos a hacer una Ley de Desarrollo y Cultura Indígena, vean qué interesante, hacia dónde nos va a conducir todo esto, para qué, para que todas las inquietudes que ustedes tengan ahí se plasmen, ahí tengamos con qué defendernos, para que los abogados tengan materia de litigio, para que los contadores tengan materia en materia fiscal, para que todos y cada uno como ciudadanos e indígenas del Distrito Federal tengamos con qué defendernos para defender las causas de las tradiciones, de las danzas, de las fiestas, de todo lo que les platicaba yo en las mesas.

Entonces, por eso es la inquietud de que mañana estemos aquí, para que todos conozcamos el resolutivo, pero no nada más que lo conozcamos, que lo tengan en sus manos, que sea de ustedes el resolutivo, que todos ustedes lo posean y que en el momento que sea necesario, no es necesario que Germán Lobato los convoque ni Florentina ni Rosa María ni nadie, que ustedes si alguien tiene la inquietud y nos tenemos que convocar todos, todos estemos ahí. ¿Les parece correcto?

Entonces, eso es cuanto quería yo comentarles. Entonces, no cerramos los trabajos, mañana nos vemos aquí. Yo les agradezco de veras mucho su tiempo, su esfuerzo, que dejan trabajo, familia, la novia, que hoy es día 14 de febrero, y que están aquí. Muchísimas gracias, no saben, de corazón, por qué, porque es un trabajo que les vamos a dejar a nuestros hijos, que les vamos a dejar un Distrito Federal menos difícil.

Me preguntaban hace unos días: ¿Y tú qué ganas? Yo no gano nada, sí gano mucho dejándoles a mis hijos un México Distrito Federal mejor, y creo que eso es lo que nos debe de alentar.

Me decía alguien: “¿Quieres ser diputado?” No quiero ser diputado, no quiero ser asambleístas, no quiero ser delegado, simple y llanamente quiero que las cosas se hagan, quiero ser su amigo y que esto se haga, para que no haya por

ahí malos entendidos de que “no, pues quiere ser...” No, de una vez aquí claro lo digo, y el día que yo decida hacer algo entonces lo haré pero en otras instancias, no aquí.

Entonces, estos trabajos son de todos nosotros, de todos y cada uno de los que hoy se dieron su tiempo, de los que hoy opinaron, que todas las opiniones son valiosas, la opinión de él, de ella, todas son valiosas, porque a veces nosotros pensamos que sabemos todo y el que menos pensamos viene y nos dice la neta del planeta.

Entonces, hermanos, amigos, nos vemos mañanita aquí, si no hay nada más qué decir.

Muchísimas gracias. De veras les agradezco de corazón este apoyo, su presencia y el aplauso es para ustedes, par todos ustedes.

Gracias. Es todo.

